



豊後高田市

# 1次産業

## Primary Industries

温暖な気候に守られ、地域性を生かした農業が営まれている豊後高田市。干拓地で行う大規模な白ネギ栽培や世界農業遺産の象徴となるシタケ栽培など果敢に挑戦する農業者がいる一方で、担い手の高齢化が進む。豊後高田の農業を次代につなげるためすべきことは、地域の若手リーダーが討議した。



いくのではと思っているのですが。

万 廃棄率の問題もあるので、加工販売は両方を追い掛けなくてはならないと思います。都市部では販売現場は冷蔵庫代わりですが、地方ではまだ自分で作る方が多いのです。

大森 若い人は、高くてカット野菜を買うようになってきています。

万 料理ができない方、作り方を知らない方が増えているという現状はあります。私たちに求められているのは、おいしさの見える化だと思っています。「おいしい」理由を伝えられずに価格の差にならないところもあります。

**アドバイザー  
イオン九州光吉店農産主任  
万洋史さん**



### ヒヨドリの被害が深刻

宮家 ちなみに、鳥獣被害とかありますか。

大森 来ますね。落花生にカラスが立派になったと思ったら実がなかったとか。ネギは食わんですね。

早田 イノシシやシカ対策で金網や柵はしていますが、掘ったり、電気柵もぶち破って入ってきます。シタケも食べられます。並んでいるのを一列全て食べて帰っていくんです。

村上 危険を感じたときは飛び越えますが、倒があるときはぐぐります。

野村 うちはヒヨドリです。キャベツとかブロッコリーとか。おととしは1反植えてたホウレンソウが一晩で全部ダメになりましたね。一番困ります。来る前にネットを張っているんですが、毎年時期をみながらやっています。

大森 相当の数でしょう?

野村 黒い雲みたいな感じ。ブロッコリーは葉しか食べないのにふんをするので、結局食べられないんです。本当に困ります。

万 イノシシヒカの肉はジビエと言われて消費でも注目されていますが、肉としてはあまり消費されていないようです。地元の野菜と一緒にジビエが売り出されればいいなと思う部分もあって。どうですか。

早田 イノシシやシカはけっこうさばくのが大変で、技術がないと生臭みが残ってしまうんです。でも、イノシシの肉の料理とかイベントで出ることもあります。

宮家 うちは肥料にならないかなと思うんです。肥料で捨てるなら発酵させるとかなりのタンパク質があるのでいい肥料になりそう。

村上 今は捨てているので有効活用の方法があるなら活用すべきですね。

### 流通部分の後押し必要

宮家 先を見据えて、将来的な話をていきたいと思います。将来的にそれぞれ必要だと思うことを上げてください。

早田 整備して作業効率を上げていくことです。世界農業遺産も浸透がいまいちな感じがして、なかなか付加価値が付いた価格になります。

野村 人が育つことがすごく大事かなと思います。機械農業では教えられる人がなくて、県内には飯を吃えるまでに育てられる人材が手で余るほどしかないので、指導できる人を育てていかなくてはならないと思います。独学では厳しいです。

大森 農業に関しては似たような話ですが、効率のよい烟か人か。任せられる人材がいます。スーパーにネギがカットして売られる時代、真空パックも増えていますし、僕たちが作るネギはこういったネギでいいのか。説明できるような商品名

やパッケージに変えた方がいいのか。5年前は工場で作ったような野菜を買えないと言っていたのに、もう違うでしょう? 分からんけど、今のこともしながらそういうことを考えていいたい。人を育てるには時間が必要です。

野村 人を育てるのは野菜育てより大変。でも、6次産業までは難しいかなと思っています。うかつに足を突っ込んだらいけない感じがしますね。

大森 豊後高田市産として一緒に売り出すはどうですか。小さく作っている人もそこに出せばいい。それに大分合同新聞が協力すると、窓口にならうならえたら、生鮮やつたらいけるんじゃないかな。

村上 今までの農家って作ればよかったです。自分で売り切れる農家がもうかかっています。今まで農政は作る支援でした。そろそろ流通のところにも口を出して関わっていくことが必要になるかもしれません。農業は業なので、たくさん稼いでもらわなくては、後押しをせひたいと思います。

### 欠かせないかせぐ意欲

宮家 キーワードを決めていくと思います。農業は厳しい状況もありますが、豊後高田市は移住促進も市を上げてやっていますし、誇れるところがあります。他分

野と結び付けるのはどうでしょうか。

大森 豊後高田市の未来につながるキーワードいろいろありますね。農業でいえば「人」ですか、「愛」とか?

宮家 「守る」とか「攻める」とかもありますね。

村上 これまでの話で言えば、人でしょうね。

万 インフラや人材育成、勉強とか、もうかる、欲とか。人がいなければいけないという話が多かったのかな。作るだけでなく自己完結するというのも一つのかな。

宮家 人が欲を持って守る、攻める、それを包む。

大森 もうちょっとビーンと行った方が良くなっています。

野村 観光と農業の連携は難しいかな。

大森 来る人も田舎で何か作りたいという人が多いんですよね。

村上 移住する人も二通りあって、第2の人生をゆっくり暮らしたいという人と、新規就農して稼ぎたいという人。余暇の人はガソガソしていくで売る意欲はあまりない。1次産業を考えると、農業はするけど業にはなってないので、意欲は絶対必要だと思うんですね。欲がないとくじけるから。

早田 荒廃地をなくそうとしているので、「守る」もいいですね。

宮家 言葉を並べると、「守り、攻め、欲、愛」。

大森 モンスターが増えたら10年後豊後高田は良くなると思う。これまでのと勢いが違うなコピにしたいから、「アグリモンスター」はどう?

野村 「人、欲、攻める、守る、愛」はどうするの?

### バカになって解決する

宮家 「アグリモンスター」人、欲、攻める、守る、愛」でどうでしょう。

大森 いいと思うな。

万 「モンスター」は、一生懸命やって、解決できるようにバカになっているという部分でモンスターですね。人を育ててもうかることを考えると、地元愛があった方がいいかも。そう思うと「愛」が真ん中かな。

宮家 「アグリモンスター」の下に「人、欲、愛、守、攻」でいきましょう。ありがとうございました。

# 出てこい! 農業の“怪物”

### 5年後の勉強をしたい

宮家 1次産業の分科会を始めます。まず、自己紹介からお願いします。

万 会社に入って20年、ずっと野菜に携わってきました。いつも販売という部分で見ているので、皆さんの話を聞きながら勉強させていただきたいと思います。

早田 就農10年目を迎えました。現在はソバと乾シタケを栽培しています。併せて、父が運営する集落営農組織グリーンファーム畑でオペレーターとしてもいます。

若手リーダー  
早田惟政さん

野村 東京半島のネギ、ソバの出荷は増えていますが、量の問題でしょうか、うちで売ることはあまりないです。カニも有名ですね。一般的な野菜やレンコン、菜の花も出荷があります。温暖なイメージで栽培がしやすいのだろうなという印象です。塙害はどうなんでしょうか。

村上 干拓地で白ネギを作っていますが、塙害はこれまでそう問題になっています。

宮家 では個別の話をしていきましょう。現状と課題、不安を教えてください。

早田 組合は作付けが28町くらいですが、整備されていない土地が多く、大きな土地にならないので基盤整備が必要です。平均年齢が68歳ぐらいで、人もないので、若いオペレーターを探しています。

宮家 新規就農の部分でもありますね。

村上 集落営農法人にオペレーターが不足している、地域に迎え入れてくれるということであれば、東京や大阪で就農相談会もしていますし積極的に紹介したいです。給料が出るのであれば自分で新しく始めるよりずっと入るのはではと思いませんでした。

宮家 同じような道を志して来る人にアドバイスは。

野村 嫁さんと2人でしているのですが、嫁さんは子育てと家事ががあるので、2人といつても思ったより仕事が進まなくて。子どもが体調を崩すと急に回らなくなくなります。移住した身から言うと、どうしても土地を借りにくい現状があります。機械農業をしている人が少ないで、大手に卸すには量が足りません。次が育つひな型ができていないところが課題と思っています。

早田 うちの集落営農は四つの谷で28町あります。作業に出るのは4、5人。今後も減っていく

村上 26年度の生産額は白ネギが約23億、内用牛が約13億、米が約7億。シタケは乾シタケの栽培が多いです。近年ソバの生産が増えています。春ソバは西日本一の作付面積がありますが、収量をもう少し上げていくことが課題です。白ネギは西日本有数の面積です。

万 東京半島のネギ、ソバの出荷は増えていますが、量の問題でしょうか、うちで売ることはあまりないです。カニも有名ですね。一般的な野菜やレンコン、菜の花も出荷があります。温暖なイメージで栽培がしやすいのだろうなという印象です。塙害はどうなんでしょうか。

村上 干拓地で白ネギを作っていますが、塙害はこれまでそう問題になっています。

宮家 では個別の話をしていきましょう。現状と課題、不安を教えてください。

早田 組合は作付けが28町くらいですが、整備されていない土地が多く、大きな土地にならないので基盤整備が必要です。平均年齢が68歳ぐらいで、人もないので、若いオペレーターを探しています。

宮家 新規就農の部分でもありますね。

村上 集落営農法人にオペレーターが不足している、地域に迎え入れてくれるということであれば、東京や大阪で就農相談会もしていますし積極的に紹介したいです。給料が出るのであれば自分で新しく始めるよりずっと入るのはでは思いました。

宮家 同じような道を志して来る人にアドバイスは。

野村 勉強が好きな人がいいなと思います。勉強も化学が多いので、どちらかというと理系の人が多いのかな。

宮家 文学部出身にはつらいですね(苦笑)。大森さんはいかがでしょう。

大森 地元に帰ってきた時に、落花生を食べたからです。これから勝負できるものになるんじゃないかなと思って栽培と加工も始めました。うちの場合は人の問題の方が大きいです。人がなかなか続かないで、ただ、ずっと続けてくれて年収が上がるが量いきれいな部分もあって、独立して、思いがある人が一緒にやつてもらいたい、んなかなと思っています。

早田 うちの集落営農は四つの谷で28町あります。作業に出るのは4、5人。今後も減っていく

大森 量の問題ですか。

野村 他県では有機栽培農家が3、4人でまとめて出荷する場合が多いです。そこそこ多くて、どうして出荷する場合が多いですか?

大森 量の問題ですか。

野村 では、どうして量を求められます。

大森 量の問題ですか。

野村